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  Заслушав информацию Главы муниципального образования «Глазовский район» 
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Уважаемые депутаты! 

 

В  соответствии  со статьями 25 и 28 Устава муниципального образования 

«Глазовский район» Глава муниципального образования предоставляет Районному Совету 

депутатов ежегодные отчеты  о результатах своей  деятельности и о положении дел в 

муниципальном образовании. 

Согласно Уставу Глазовского района,  Глава Глазовского района  осуществляет 

полномочия по руководству и организации работы районного Совета депутатов и  

полномочия высшего должностного лица. На самом деле эти полномочия тесно 

взаимосвязаны, ряд полномочий, связанных с организацией работы районного Совета 

депутатов, имеет процедурный характер (ведение сессий, заседаний Президиума, 

согласование Постановлений Администрации района), поэтому я хотел бы остановиться на 

качественных показателях работы. 

Об итогах исполнения Программы социально-экономического развития Глазовского 

района за 2012 год я говорил на прошедшем активе, который состоялся в марте. Однако еще 

раз  кратко остановлюсь на основных  моментах. 

Удмуртская Республика завершила год с отличными демографическими 

показателями. Естественный прирост населения в Республике составил + 3897 человек. К 

сожалению, показатели в Глазовском районе не столь оптимистичны. Зарегистрировано 

рождений 241, а  смертей 308. Прирост населения есть в Гулековском, Качкашурском, 

Куреговском, Ураковском поселениях. 

  Невысокими в районе остаются доходы населения. Средняя заработная плата в 

районе в 2012 году составила 11537 рублей (в УР-18552 рубля). В сельском хозяйстве  - 

9542 рубля, в образовании-13 105 рублей, в ЖКХ-9305 рублей, в торговле-11204 рубля. 

Не радует и то, что 58% трудоспособного населения  работает за пределами района, 

32%- в районе, и 10%, почти 1000 человек не работает нигде. 

В 22 школах обучается 1400 учеников, средняя наполняемость классов составляет 

немногим более 10 учеников при норме 14. В 2012 году проведена модернизация 

учреждений образования, более 15 миллионов рублей потрачено на укрепление 

материально-технической базы и более 4 миллионов-на подготовку школ к новому 

учебному сезону.  

Необходим капитальный ремонт 17 зданий школ и детских садов, замена 13 плоских 

кровель на скатные,  обновление материально-технической базы детских садов. 

В отрасли «Здравоохранение» по программе модернизации проведен капитальный 

ремонт Понинской участковой больницы, врачебных амбулаторий в Удмуртских Ключах и 

Октябрьском, Штанигуртского ФАПа. 

Остается незавершенным ремонт Дзякинской и Парзинской участковых больниц, 

требуется ремонт стационара Люмской участковой больницы, строительство ФАПов в 

Коротае, Севе, Гулеково. В Октябрьской и Ключевской амбулаториях нет санитарного 

транспорта. 

Учреждениями культуры проведено 5600 мероприятий для 165 тысяч посетителей.  

Сумма платных услуг составила 1 миллион 250 тысяч рублей. Библиотечным 

обслуживанием охвачено 54 % жителей района. Проведен косметический ремонт  зданий на 

сумму 3 миллиона 400 тысяч рублей, однако 13% зданий находятся в неудовлетворительном 

состоянии, подтверждением тому является рухнувшая крыша дома народного творчества в 

д.Трубашур. 

В 2012 году спортивная команда района в своей подгруппе заняла 1 место на зимних 

республиканских сельских играх в селе Дебесы и 2 место на летних играх в селе Завьялово. 

Социальными работниками оказывается помощь  на дому 240 пенсионерам, большим 

спросом у населения  пользуется  социально-реабилитационное отделение в деревне 

Трубашур. 

Уровень газификации  населения в районе составляет всего 17,5% (в сельских 

районах Удмуртии - 41%).  



В Понинском и Адамском поселениях  недостаточно ведется работа с гражданами. 

Невыполнение программы синхронизации повлечет за собой прекращение строительства 

газовых сетей на территории района. 

В коммунальном хозяйстве работают 23 котельные, из них 10 газовых.  

В прошлом году проведены ремонтные работы и приобретено оборудование в 

котельные более чем на 4 миллиона рублей, проведено  энергетическое обследование  45 

объектов бюджетной сферы. За счет Фонда содействия реформированию ЖКХ проведен 

капитальный ремонт двух многоквартирных домов в Кожиле и Штанигурте, построен 

многоквартирный дом в деревне Штанигурт. 

Глазовский район-сельскохозяйственный. На поддержку сельского хозяйства из 

бюджета Удмуртской Республики направлено 55 миллионов рублей, из бюджета  

Российской Федерации- 10 миллионов рублей, что составляет 12% от выручки, которая 

составила 533 миллиона рублей.   Впервые по всем категориям хозяйств получен рекордный 

показатель валового производства молока-36,5 тысячи  тонн, в том числе по 

сельскохозяйственным предприятиям-32 тысячи тонн. Это значительно выше результата 

1990 года, когда валовый надой составил  28 тысяч тонн, а поголовье коров  было на 3,5 

тысячи голов больше, чем сегодня. Надой на 1 корову составил 5172 килограмма, по 

республике – 4939 кг. По валовому объему молока наш район занимает 7 место в 

республике, по надою на 1 корову-8 место. 

Средняя цена реализации 1 кг молока составила 12 рублей 75 копеек, на 7 копеек 

меньше прошлого года, по республике средняя цена -12 руб.67 коп. 

Выход телят на 100 коров составил 82 головы. По республике-77 голов. 

2012 год стал непростым для растениеводства в районе. Погодные условия и плохая 

организация весенних полевых работ не позволили провести посевную кампанию в 

оптимальные сроки. Валовый сбор зерна в районе составил 18,4 тысяч тонн при 

урожайности 13,7 ц/га. 

На зимний стойловый период отрасль животноводства обеспечена кормами на 91%, 

концентратами-на 76%. Однако качество кормов оставляет желать лучшего. 

Считанные дни остались до посевной 2013 года Нам нужно посеять зерновые и 

кормовые на площади 21 тыс.гектаров. О готовности к весенним полевым работам сегодня 

нам доложит начальник управления сельского хозяйства Галина Анатольевна Аверкиева. 

Я преднамеренно не  остановился на исполнении нашего главного документа- 

бюджета района,  так как  сегодня  в повестке дня есть и   этот вопрос. 

Уважаемые депутаты! 2012 год стал первым годом работы  Районного Совета 

депутатов второго созыва. В первый раз депутатский корпус работает в количестве 19 

человек. В совете депутатов сформирована  депутатская фракция «Единая Россия». 

Многопартийный состав районного Совета - явление новое и накладывает определенный 

отпечаток на деятельность представительного органа и его руководителя. Тем не менее, в 

отчетный год удалось организовать планомерную работу Совета и принимать взвешенные 

решения. 

Подготовлено и проведено 11 сессий, рассмотрено и принято 103 решения.  

За время нашей работы произошли  серьезные перемены в российском 

законодательстве, продолжается реформа местного самоуправления, налоговой системы, 

жилищного и земельного законодательства, вносятся изменения в  законодательство о 

муниципальной службе. Все это требовало от нас серьезной работы при  разработке  и 

принятии нормативных правовых актов, реализуемых на  местном уровне. 

Для предварительного рассмотрения документов при подготовке к очередным 

сессиям, в Районном Совете депутатов сформированы и работают 4 депутатские комиссии. 

Всего за год проведено 36 заседаний.  

В постоянном рабочем режиме находились вопросы, касающиеся бюджета 

Глазовского района. Достаточно сказать, что в части утверждения бюджета, отчета об 

исполнении, внесения изменений,   Глазовским районным Советом депутатов  принято 9 

решений.   Депутатами утверждено новое Положение о бюджетном процессе в 

муниципальном образовании «Глазовский район». 



  Продолжилось тесное   взаимодействие  депутатского корпуса с Глазовской 

межрайонной прокуратурой, межмуниципальным отделом МВД России «Глазовский». 

  Традиционно на сессиях  рассматривается   информация о состоянии законности и 

правопорядка на территории Глазовского района.   В 2012 году рассмотрено 3 протеста 

прокурора (в 2011-6),  все  протесты  удовлетворены. 

Направлено одно обращение в Правительство УР о содействии в решении вопроса по 

стабилизации   финансового состояния в сфере теплоснабжения в Глазовском районе. 

  В течение года Районный Совет  работал в части морального поощрения передовых 

работников разных отраслей Глазовского района.  Согласованы кандидатуры на 

награждение Почетными грамотами Удмуртской Республики, Государственного Совета 

Удмуртской Республики, рассматривались ходатайства на присвоение  Почетных званий, 

знака отличия «Материнская слава»,  званием «Почетный гражданин Глазовского района» 

удостоены два человека. 

Уважаемые депутаты! Деятельность Районного Совета депутатов должна быть 

максимально прозрачна.   

 Все принятые нормативные  правовые документы были опубликованы в «Вестнике 

правовых актов органов местного самоуправления  муниципального образования 

«Глазовский район». Принятые нами решения  также размещаются на официальном портале 

Глазовского района.  

Проведено три публичных слушания, рассмотрено 3 вопроса. Граждане могли 

обсудить проекты решений по внесению изменений в Устав района,  по исполнению 

бюджета за 2011 год, и по бюджету на 2013 год. К сожалению, активность населения в 

публичных слушаниях невысока. 

В прошлом году Глазовский Районный Совет депутатов принял участие в конкурсе, 

проводимом Государственным Советом УР на лучшее информирование населения о работе 

представительного органа. Из 20 участников Глазовский район оказался на пятом месте. В 

текущем году мы снова подали заявку на участие в конкурсе. Хотелось бы, чтобы работа 

каждого депутата была видна избирателям. У кого есть возможность и желание, можно 

разработать и открыть личную страничку на нашем сайте, это будет только 

приветствоваться. 

Районный Совет депутатов - это коллегиальный орган.  Эффективность его во 

многом зависит от активности и целеустремленности каждого депутата. Отрадно заметить, 

что абсолютное большинство наших депутатов к своим обязанностям относились серьезно и 

ответственно. За весь созыв не допущено ни одного срыва сессии или заседания комиссии.   

В отчетном году 3 депутата досрочно прекратили свои полномочия.  На сегодняшний 

день все депутатские мандаты замещены.    

   Как руководитель Районного Совета депутатов  и как высшее должностное лицо 

муниципального образования, я представлял район, интересы его жителей в отношениях с 

органами государственной власти, органами местного самоуправления  других 

муниципальных образований,  с  населением Глазовского района.   

 

Взаимодействие с сельскими поселениями. 

На территории Глазовского района функционирует 11 муниципальных образований в 

статусе сельских поселений. Федеральный закон № 131 не предусматривает подчиненность, 

подконтрольность органов местного самоуправления разных уровней – районного и 

поселенческого.  

Наши взаимоотношения носят характер межмуниципального сотрудничества. Между 

органами местного самоуправления района и поселений заключены соглашения, предметом 

которых является взаимодействие по осуществлению вопросов местного значения и 

организации работы органов местного самоуправления.  

Предусматривается, что район предоставляет информацию, оказывает методическую 

помощь, проводит семинары, консультации, учебу со специалистами и депутатами, 

оказывает помощь в разработке программ, разрабатывает типовые проекты муниципальных 

правовых актов и т.д. 



 Поселения предоставляют информацию, акты, списки, осуществляют 

информирование организаций  и граждан, участвуют в выездных комиссиях по 

обследованию земельных участков и муниципального жилья, согласуют назначение 

руководителей муниципальных учреждений района, организуют проведение собраний 

жителей в населенных пунктах и трудовых коллективах с отчетами о работе органов 

местного самоуправления района и поселений. 

 Администрации сельских поселений по соглашению ежегодно передают 

Администрации района часть полномочий по размещению заказов на поставки товаров, 

выполнение работ, оказание услуг для муниципальных нужд, а также осуществление части 

полномочий по решению вопросов местного значения поселения:  полномочия по 

формированию, исполнению бюджета поселения и контролю за его исполнением, 

организации тепло-, водо-, газо- и электроснабжения, обеспечению малоимущих 

нуждающихся граждан жилыми помещениями, подготовке документов территориального 

планирования и другие. 

 По соглашению также Администрации сельских поселений передали Районному 

Совету депутатов бюджетные полномочия в части ведения бухгалтерского (бюджетного) и 

налогового учета финансовой деятельности. 

 В целом, для взаимодействия органов местного самоуправления района и поселений 

создана нормативная база, более того, наш район первым в республике разработал 

соглашение о взаимодействии, и Государственным Советом рекомендовано всем районам 

разработать аналогичные соглашения. 

 Сложилась не только нормативная база, но и начиная с 2006 года хорошая практика 

совместной работы.  

 Сельские поселения решают просто огромное количество вопросов местного 

значения, а штат их администраций составляет от 1 до 4 человек и бюджетами сельских 

поселений не предусмотрены средства на реализацию большинства из вопросов, поэтому 

возникает множество проблем. Но в то же время есть и у сельских поселений 

неиспользованные резервы – недостаточно используются возможности привлечения 

общественности, территориальных органов самоуправления и организаций вследствие 

слабой  координации действий и просчетов в организации и планировании работы. Не 

всегда эффективно взаимодействие Главы района и глав сельских поселений, сложно 

пройти грань между самостоятельностью и ответственностью. 

 Общим недостатком в работе считаю и то, что среди сельских поселений не 

организован смотр-конкурс на звание «Лучшее муниципальное образование» и не смогли 

добиться согласованности и тесного взаимодействия глав сельских поселений друг с 

другом. Совет глав сельских поселений, на мой взгляд, не выполнил задач, которые ставил 

перед собой при создании. 

 

Работа с населением, информационная работа. 

 Информирование населения о деятельности органов местного самоуправления 

осуществлялось на официальном портале муниципального образования: 

 - через средства массовой информации, 

 - путем встреч с населением и организацией личного приема граждан. 

 В 1 полугодии 2012 года сайт района был признан одним из лучших в республике, он 

и сейчас отвечает формально требованиям законодательства, но нужно сказать, что он пока 

не интересный, нет диалога органов местного самоуправления с гражданами. 

 Недостаточно проводится работа со средствами массовой информации, сложно 

разглядеть лицо района на страницах газет и на экране телевизора. 

 Встречи с населением проводились по трудовым коллективам  и по месту жительства 

традиционно на собраниях по итогам социально-экономического развития в феврале-марте 

и в сентябре-октябре, а также в течении года на Днях информации, работала лекторская 

группа. Всего проведено 1400 встреч с населением с участием 26750 человек, Глава района 

принял участие в 105 встречах, на которых присутствовало 4500 человек. На личном приеме 

побывало 55 человек. 



 Лично мне сложно встречаться с жителями района в связи с тем, что на большинство 

вопросов не могу ответить положительно и обещать что-то при отсутствии финансовых 

средств невозможно. Но убеждаюсь все больше, что встречаться нужно, на активе было 

высказано такое предложение. Планирую, как Глава района, в текущем году провести 

встречи во всех трудовых коллективах и на всех территориях. 

 

 

О деятельности депутатов Глазовского Районного Совета депутатов в 2012 году 

 

Наиболее активное участие в работе комиссий принимают Голованова Т.В., 

Суслопаров Н.Ю., Васильев Н.П., Абашев А.С. 

Работа депутатов организована и на территории района. Некоторые депутаты 

отмечены Главами сельских поселений. Так, например, в 2012 году депутаты  Широких 

Г.В., Терский О.В., Пенчев А.В., Тютин Р.А., Вепрев М.В. оказывали поселениям 

спонсорскую помощь в проведении праздничных мероприятий. 

По приглашению Глав на закреплённых территориях вели приём с населением 

Суслопаров Н.Ю., Терский В.А, Широких Г.В., Шудегова В.С. 

Суслопаровым Н.Ю. выделены денежные средства на покупку бензина для поездки 

художественного коллектива д.Качкашур на Фестиваль русской песни в г.Можгу, также  

подарены мячи для занятий спортом Кочишевскому и Качкашурскому ДК; Николай 

Юрьевич всегда присутствует на встречах с населением и праздничных мероприятиях в МО 

«Качкашурское» и «Ураковское». 

Касимов Г.Ш. участвует на  встречах по вопросам ЖКХ на территории МО 

«Качкашурское», консультирует, помогает в организации взаимодействия с предприятиями 

ЖКХ, предоставляет транспорт. 

В 2012 году Вепревым М.В. предоставлены материалы для покрытия пола в 

школьном спортзале д.Курегово, выделены денежные средства на подписку газет в МО 

«Адамское», предоставлена техника на расчистку дорог от снега в МО «Понинское», 

организована работа по поставке пиломатериала для благоустройства родника в МО 

«Гулековское». 

Благодаря депутату Терскому В.А. телефонизирована д.Трубашур. 

Шудегова В.С. выступила инициатором и самостоятельно организовала мероприятие, 

посвящённое 70-летию с. Октябрьский «Нити нашей памяти». 

Луговский Н.Н. оказал помощь многодетной семье, проживающей в МО 

«Гулековское». 

Терский О.В. оказывает спонсорскую помощь школе и детскому саду д.Штанигурт. 

Благодаря помощи депутата Пенчева А.В. построена хоккейная коробка в д.Адам, 

организована  выездная торговля с расчисткой дорог в д.Гордъяр и д.Печешур МО 

«Верхнебогатырское». Депутат оказал помощь в строительстве спортивного зала в 

д.В.Богатырка, установке ламп ДРЛ на магазинах в д.В. Слудка, с. Люм, приобретении 

кварцевых ламп в детский сад д.В.Слудка. Из 16 письменных обращений, поступивших в 

адрес Пенчева А.В. исполнено 12. 

Под руководством Дягелева Ю.Н. заасфальтирована часть дороги вокруг детского 

сада в с.Парзи, установлен банкомат в с.Парзи. Депутат помогает в строительстве детского 

сада и спортивного зала в д.Удмуртские Ключи.  

Широких Г.В. организует выездную торговлю в малые населённые пункты МО 

«Верхнебогатырское», а также организует выездную торговлю в дни проведения встреч с 

населением, дни выдачи пенсии и т.д. Через продавцов магазинов налажена связь населения 

с Галиной Владимировной. 

Тютин Р.А. организует на территории района расчистку дорог от снега, никогда не 

отказывает в выделении техники. 

Голованова Т.В.приобрела хоккейную форму для спортсменов района. 

  

 



 Уважаемые депутаты! Практика конструктивного взаимодействия позволит нам и  в 

2013 году  выполнить намеченные планы. Уверен, что депутаты Районного Совета приложат 

все силы для достижения стоящих перед нами целей, главные из которых-улучшение 

социально-экономического развития Глазовского района и повышение качества жизни 

наших жителей. Выражаю всем депутатам благодарность  за вклад в коллективную работу, 

ответственное отношение к депутатским обязанностям. 

 

Спасибо за внимание! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


